

“VIRYA”

ESTUDIOS DE TEOSOFÍA, HERMETISMO, ORIENTALISMO
PSICOLOGÍA, ETC.

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, ENERO DE 1910

NUM. 12

Artes Ocultas y Ocultismo

por H. P. Blavatsky

(Continuación)

ENCERRAD, encerrad una banda de deshollinadores ebrios, completamente tiznados y sudorosos en un santuario alfombrado de paños blancos, y figuraos que en lugar de cambiar esos paños en harapos repugnantes, atraerán los deshollinadores la blancura sobre sus caras y vestidos, logrando así salir de allí inmaculados, como lo estaba el santuario antes de que ellos entraran.

¡Extraña aberración del espíritu humano! Durante su cautividad en la vida terrestre, no tiene él otra conciencia que la de su intelecto, que nosotros hemos denominado «el alma humana». El «alma espiritual» es el vehículo del Espíritu. El alma humana ó *pasional* se compone, en su naturaleza superior, de aspiraciones, de voliciones espirituales y de amor divino; su naturaleza inferior formada de deseos terrestres, de pasiones animales, resultantes de su unión con el vehículo asiento de estas pasiones. El alma es entonces, la intermediaria entre la naturaleza animal del hombre, que ella trata de subyugar por su razón, y su naturaleza espiritual ó divina, á la cual va á reunirse cuando queda domado el animal interior. Este último es el «alma animal» instintiva, en que viven las pasiones que imprudentes entusiastas encierran en su pecho, tratando de adormecerlas en lugar de destruirlas. ¿Esperan ellos que las aguas cenagosas del sumidero animal podrán transformarse en las ondas cristalinas de la vida? ¿Sobre que

terreno neutro pueden ellas tener aprisionadas las pasiones para que el hombre no pueda ser afectado? El amor y la lujuria, vestias fogosas, quedan vivientes en el lugar en que han nacido, en el alma animal, porque ni la porción superior ni la inferior del alma humana les permite entrar en ellas, no obstante que no puedan evitar las manchas de su contacto. En cuanto al Alma trascendente—el YO, el Espíritu—es tan incapaz de asimilarse tales sentimientos, como le es al agua mezclarse con el aceite ó el sebo líquidos. Es pues, el mental, el sólo lazo que une al hombre de la tierra con el Alma trascendente, víctima de este estado de cosas, encontrándose constantemente en peligro de ser arrastrada á perderse en los abismos de la materia, á causa de las pasiones que pueden despertarse á cada instante. ¿Y cómo podría él ponerse de acuerdo con la divina armonía del principio superior, si esta armonía es destruida por la sólo presencia de las pasiones animales en el santuario en preparacion? Cómo llegaría á dominar la armonía cuando el alma se mancha y desconcierta á causa del tumulto de pasiones y deseos del hombre astral? Figuraos una jauría de perros introducida en una iglesia, que hiciera coro con sus aullidos al sonido del órgano.

Este «astral», este doble etéreo, que existe en el animal de igual manera que en el hombre, no es el compañero del Ego divino, sino del cuerpo físico. Es el lazo entre el yo personal ó el mi, consciencia inferior de *Manas*, y el cuerpo; sirve él de vehículo á la vida *transitoria* y no á la inmortal. Como nuestra sombra, así sigue él mecánicamente todos los movimientos, todas las impulsiones del cuerpo; queda siempre unido á la materia, y no sube jamás al Espíritu. Es solamente cuando la voluntad implacable ha destilado las pasiones en su retorta y las hace evaporar, cuando todos los deseos de la carne han muerto al par del sentimiento del yo personal, y que el astral es reducido á cero, cuando la unión con el YO puede tener lugar. En el instante en que el astral no hace más que reflejar al hombre domado, á la personalidad todavía viviente; pero desprovista de deseos y de egoísmo, entonces es cuando el brillante *Augoeides*, el YO divino, puede vibrar en armonía consciente con los dos polos de la entidad humana, el hombre

material purificado y el alma espiritual siempre immaculada, y puede presentarse delante del Maestro mismo, el *Christos* místico de los Gnósticos, y confundirse con EL para siempre jamás. (1)

¿Cómo se puede pensar en que, con un pesado y torpe bagaje de pensamientos mundanos, de deseos materiales, de concupiscencia, de ambición y de deberes que, por muy honorables que sean pertenezcan al dominio de lo terrestre, pueda un hombre ser capaz de pasar por la «puerta estrecha» del Ocultismo?. Habiéndose hecho un verdadero abuso del concepto que envuelve la palabra Ocultismo, y resultando siempre de su práctica verdaderos fracasos cuando se carece de las cualidades que ella requiere, tuvo á bien el Maestro H. P. B. dar una caritativa voz de alarma al mundo por medio del famoso artículo cuya traducción termino aquí—aunque él es mucho más extenso—, puesto que con lo transcrito basta para poner de manifiesto, que lejos de ser el Ocultismo lo que el vulgo se imagina, y también muchos que no son el vulgo, *el substratum de ciertas obscuras artes*, es, por el contrario, la más árdua, noble y desinteresada empresa, á que los hombres pueden aspirar.

TOMÁS POVEDANO

(1) Aquellos que se inclinen á ver tres «Egos» en el hombre, se mostrarán incapaces de percibir el hilo metafísico de lo que acaba de decirse. El hombre parece una trinidad compuesta del cuerpo, del alma y del espíritu; pero el hombre no es otra cosa que una *unidad*, y seguramente no está él constituido por su cuerpo. Este último es la propiedad, el vestido del hombre durante cierto tiempo. Los tres «Egos» son el hombre bajo sus tres aspectos, en el plano astral, intelectual ó psíquico, y espiritual.



A petición de nuestro antiguo y querido amigo el señor don Manuel Treviño, tan conocido por sus preciosas obras de propaganda escritas en favor de las ideas teosóficas, tenemos el honor de dar cabida en VIRYA á su notable artículo, «Filia, Bulia y Némesis», en el cual objeta el de nuestro eminente colaborador señor Roso de Luna, «Amor, Voluntad y Karma».

No obstante su divergencia de opinión, hemos visto con agrado, por carta particu'ar, el buen concepto que el señor Treviño tiene del amigo Roso, cuyo buen corazón y entusiasmo por el adelanto humano, le hizo considerar con verdadero optimismo el árduo asunto de que se trata.

Por la redacción,

TOMÁS POVEDANO

Filia, Bulia y Némesis

Los que saben no pueden hablar,
los que hablan no saben.

LAO-TSE

LEYENDO el artículo AMOR, VOLUNTAD y KARMA (véase VIRYA, N^o 9, pag. 156) disintiendo de las reglas que «nuestra Maestra H. P. B.» da en aquel interesante trabajo, que todo ocultista ó discípulo ha consultado mil veces, titulado OCULTISMO PRÁCTICO; (1) vimos á través de floridos párrafos, algo á modo de afirmación sobre si aquellas reglas, que obedecen á una *ley ineludible*, pudiera de ellas prescindirse valiéndose de la enérgica voluntad y del inexorable Karma. Pero ó

(1) Véase SOPHIA. Enero de 1910.

mucho se equivocaba H. P. B. al escribir aquellas instrucciones para sus alumnos y cuantos le pedían consejo para su estudio, lo que no es mi opinión en este caso, ó las tales reglas son imprescindibles.

Ciertamente, el Amor (FILIA, no EROS) y la Voluntad (BULIA), esta última si es firme, son importantes factores para el estudio de la SABIDURÍA DIVINA (lo mismo que para la Magía Negra); pero estos factores juegan aquí, el Amor como el principal objetivo, y la Voluntad, el papel de la fuerza, dinamicidad y constancia precisas para vencer los mil y mil obstáculos que se oponen al cumplimiento de aquellos preceptos; obstáculos que nos hemos creado nosotros mismos con nuestra conducta en anteriores vidas. Para esto precisa la voluntad; para vencer, para aplazar el Karma (Némesis), la Ley inexorable que como producto de nuestras obras, nos rodeó de dificultades para el cumplimiento de la ordenanza del Chelado; ordenanza que obedece á leyes más importantes que las tan cacareadas de la ciencia física.

Si fuera posible prescindir de estas reglas impuestas al Chela para observarlas sin violencia alguna, como el que se mueve en un medio fácil, no se cumplirían por el discípulo, pues no son un capricho vano del Maestro, quien siempre trata de facilitar la obra del Chela en tanto que las leyes naturales se lo permitan. Ya lo dice H. P. Blavatsky en el citado trabajo:

«¡Cuán contrario no es todo esto á las nociones Occidentales de afección y de buenos sentimientos! ¡Cuán frío y adusto no parece! Es un exceso de egoísmo, dirán las gentes, el abstenerse de causar placer á los demás por no perjudicarse en el desenvolvimiento de uno mismo. Está bien: que todos cuantos piensan así difieran para otra vida la tentativa ardiente y real de entrar en el Sendero.»

Es el Karma, repito, que pesa sobre el neófito creándole esas dificultades, haciéndole ver montañas, donde solo se oponen á su paso granos de arena.

Que este sistema es el único que se debe y puede seguir, es cosa sabida por todos los estudiantes de ocultismo, sean ó no impacientes, pertenezcan á esta ú otra escuela, y así lo afirma la misma H. P. B. en la Clave de la Teosofía, pág. 19:

«Cuando nos prueben nuestros adversarios que algún es-
tudiante solitario del Ocultismo, á través de las edades, se ha
convertido en un Santo Adepto como Ammonius Saccas, en
un Plotino ó en un teurgista, como Jámblico; ó bien, ha lleva-
do á cabo hechos como los que se atribuyen á Saint Germain
sin maestro alguno para dirigirle, y todo ello sin ser un me-
diúm, un iluso ó un charlatán; entonces confesaremos nuestro
error. Pero hasta que no llegue ese caso, prefieren los teoso-
fistas atenerse á la ley natural probada y conocida de la Cien-
cia Sagrada tradicional.»

La afirmación categórica y terminante contenida en este párrafo no puede ser desdeñada sino por quien esté ayuno de conocimientos teosóficos, aunque animado de la mejor buena fe. Todo progreso en el dominio de lo Oculto es imposible: a) Sin un Maestro que nos guíe. b) Sin someterse á cumplir las reglas necesarias. No se puede ser héroe sin heroísmo alguno, no basta decir: debo y quiero ser ocultista, si no se ponen los medios necesarios. Para esto es imprescindible la Voluntad, para penetrarse bien de que es un deber que uno tiene, y para querer de veras cumplir, pues no basta decir «QUIERO» si luego nada se hace.

Aquellos limitados y pasajeros poderes producto de un estado patológico especial, son deficientes y anormales, y así los considera H. P. B., cuando en el citado párrafo hace referencia á los mediums, etc., no conceptuándolos como adeptos de la ciencia oculta. Estos vislumbres del anormal, más producen perturbación que progreso; son visitas al plano inmediato al físico, sin el conocimiento y la purificación necesarias.

Ciertamente, el niño, cuando reencarna, regresa de esas playas celestes; pero antes de llegar al plano físico ha tenido que atravesar por otras tierras groseras, y por si esto no fuera suficiente, su aprendizaje en este plano, para poder manejar su nuevo cuerpo, le sumerge en un Leteo; causa principal por la cual no recuerda nada de cuanto se refiere á su estado prenatal y á sus anteriores vidas. El vehículo es puro, pero inepto, y cuando ya hombre, su deseo le induce á valerse de él para el conocimiento de otros planos, entonces ese vehículo

es impuro, y por eso se le recomienda que sea como el niño, recordando su pureza, no su ignorancia.

Por otra parte, parece que en el artículo «Amor, Voluntad y Karma», se trata de señalar estas reglas como únicas para el estudio del Ocultismo que se refiere á planos inferiores, aludiendo á la «Doctrina del ojo», cuando precisamente esas reglas tienden á hacer del hombre un ser de cuerpo puro y de MENTE PURA, apto para el desarrollo espiritual. Así dice H. P. B.:

«Los poderes y fuerzas de la naturaleza, pueden ser empleados lo mismo por el egoísta y el vengativo que por el altruista que perdona todo; pero los poderes y fuerzas del espíritu solo se entregan por sí mismos al de corazón perfectamente puro y esto es la MAGIA DIVINA.»

Esto quiere decir que, no basta con el cumplimiento ciego de una disciplina, en tanto que el corazón no esté preparado y limpio, pues así solo se consiguen esos poderes que sólo sirven para deslumbrar á los espíritus infantiles y que tanto perjudican á su poseedor induciéndole á emplearlos en provecho propio con miras exclusivamente egoístas. Esta sería la «Doctrina del ojo»; pero aquella que constantemente aconseja H. P. B., solo puede ser la «Doctrina del corazón»; por eso siempre señaló los peligros del Hata Yoga y aconsejó las prácticas del Raja Yoga.

Todo hombre bueno puede ser, y es de hecho, un teosofista; pero para ser un verdadero ocultista se necesita ser bueno y sabio; y la sabiduría solo se alcanza por medio de un Maestro y cumpliendo estrictamente una disciplina. De otro modo ¿qué papel harían nuestros hermanos mayores si fueran inútiles sus sacrificios y anhelos para enseñarnos á andar? ¿No es su amor el que les guía para ayudarnos en el difícil camino de la evolución? Pues todo esto resultaría inútil si fuera fácil emprender el Sendero aislados, sin compañeros, sin guía para vencer sus muchas dificultades.

¿Quién es el temerario que se quiere lanzar á ciegas en un escabroso camino y desdeña la mano y los consejos de sus padres? Indudablemente es un niño de puro corazón, pero inesperto. Cegado por AVIDYA no ve.

«El escabroso Sendero de la cuádruple DHYANA que va ser-
»penteando hacia lo alto.» (1)

Por eso debe clamar con todo su corazón:

«¡Oh Maestro! ¿qué debo yo hacer para alcanzar la Sabi-
»duría?» y aun así no olvidar que

«El discípulo ha de recobrar el estado infantil que perdió,
»antes que el sonido primero pueda herir su oído.»

«Ahoga tus pecados, enmudécelos para siempre, antes de
»levantar un pie para subir la escala,»
y piensa que

«La ignorancia misma es preferible á la Sabiduría de la ca-
»beza, si ésta no tiene la Sabiduría del Alma para iluminarla
»y dirigirla.»

«Ayuda á la Naturaleza y con ella trabaja, y la Natura-
»leza te considerará como uno de sus creadores y te prestará
»obediencia.»

Tal es el propósito del Maestro al enseñarnos aquellas pe-
sadas y rígidas reglas que tienden á purificar el santuario pa-
ra ser digno de que en él more el YO, y afinan la VINA para que
pueda vibrar al unísono con los otros discípulos fundiéndolos
en un celestial acorde.

Solo así se convierte el hombre en un cristalino manau-
tial de AMOR y PAZ.

MANUEL TREVIÑO Y VILLA

(1) Esta y las citas que siguen, son de *La voz del Silencio*.

Esfumados

Música pitagórica

(A mi amigo don José Xifré)

SIEMPRE creí á fuer de poeta, en la pitagórica «Música de las Esferas»; pero jamás confié en poderlo apreciar «experimentalmente» por aquel principio sabio de que la realidad científica va más allá que el más bello de los ensueños.

Todo cuanto maravillase á César Cantú la invención de la bicicleta, que da dos ruedas veloces á las pesadas piernas del hombre, me ha maravillado á mí la invención del «Angelus», la más perfecta de las músicas mecánicas y que me permite tocar el piano sin saberle!

¡Oh, eternos pedantes musicales; os veo venir con vuestras objeciones pseudo-doctas, esas objeciones que siempre tuvo el talento vulgar contra las genialidades revolucionarias!... La música mecánica, me estáis ya diciendo, desprovista de emotividad personal, no es aquella verdadera música que, fiel al precepto horaciano del «si vis me flere», ha de ser sentida por el ejecutante y hecha sentir telepáticamente al auditorio. Por eso, la vieja cajita de música, el vulgar piano de manubrio, el aristón gangoso y otros tales, son atentados contra el divino arte, concebidos en menguada hora por verdaderos impíos.

Nada más cierto que esto; pero las cosas no van por ahí, sino mucho más arriba, hacia el excelso campo de la ciencia y de la filosofía. Venid á verlo.

El «Angelus» es un carísimo mecanismo que provee al

piano de un macillaje movido por el aire de un fuelle. El aire sale por un cilindro hueco, y, al modo del arístón, da la nota correspondiente, gracias á una cinta sin fin, donde aparece inscripta la partitura con tallados análogos á los que lleva este odioso embeleco musical en sus discos. Un complicado juego de resortes, que el «ejecutante» maneja á voluntad, imprime todos los elementos del matizado musical, cosa que le coloca muy por encima de aquella familia de máquinas imperfectas, como le separa también de ellas el precioso detalle de dejar libres las manos, para que el verdadero pianista pueda ampliar las resonancias dibujando nuevas voces y acompañamientos.

De modo que esta máquina, llamada á perfeccionamientos ulteriores, es redentora, por ennoblecedora del hombre, cual lo son todas las máquinas. Cesa con ella el músculo en su labor animal y el nervio director reina, porque el aparato ejecuta, como fiel criado, la parte mecánica, dejando libres las manos y la mente del que le lleva. Bien que los iniciadores en el difícil manejo de la técnica operatoria sigan haciendo nuestras delicias; pero al vulgo de los que tocamos mal, ó no tocamos, se le debe una compensación; el niño, el viejo, el impedido, el campesino, el desterrado en «un partido judicial», toquen ó no, podrán oír á Beethoven fácil y fielmente, y, faltos del pan espiritual de un Paderewsky ó de una Filarmónica, por deliciosas habrán de saborear estas «tortas».

—Pero, ¿qué tiene que ver todo esto con Pitágoras?—
¡Una friolera!

Cuando se mira atentamente el raudo deslizarse de la faja musical del «Angelus», lo que era antaño patrimonio del sentido auditivo y de la nota, pasa al sentido visual y á la geometría, y tamaño trastrueque encierra acaso la clave de un misterio cósmico, operándose fisiológicamente el conocido fenómeno patológico de la acuidad de un sentido en quien, por defecto físico, se haya privado de otro: ciegos, sordomudos, etc.

Es de ver, en efecto, la belleza geométrica que muestran en la consabida faja musical las partituras de los clásicos. La «Quinta sinfonía», que es cabalística, presenta series de triángulos con centro, proyecciones de otros tantos tetraedros; exágonos, que son proyecciones de otros tantos cubos: líneas

paralelas, líneas concurrentes y divergentes, y, en suma, toda una geometría musical que hasta podría dar, aunque no sé cómo, una gama sublime de coloraciones, si es cierto, según ya se asegura, que el color y el matiz dependen de la forma geométrica, con arreglo del principio de que nota, color y figura son la Trinidad natural, más excelsa, integrada por la divina Unidad del Número; fenómeno cósmico al que aludió Platón y que ha sido velado de intento por las viejas teogonías.

Mas la cosa no para aquí. Si una cinta del «Angelus» es toda una geometría, adaptada ya para producir sonidos con las complicadas guirnaldas de sus puntitos, «cualquiera otra cinta, serie ó sistema natural de crepúsculos ó puntos llevan en sí ocultas», por no adaptadas todavía, «las notas de una buena ó de una mala sinfonía», y esto si que es ya «Música de las esferas».

Veo deshojarse por la brisa las flores de un almendro y caer sus muertos pétalos, como nieve, sobre la mansa corriente del río, cuya cinta «instrumental» los va haciendo desfilar ante mi vista: yo, sordo á las secretas armonías naturales, nada oigo, es verdad, por mediación de mi oído físico: pero he tenido el capricho de llevar aquestas imágenes seriales á las placas de un cinematógrafo, calcando luego sobre ella una banda para el «Angelus» y apenas me doy crédito á mí mismo cuando, espantado, escucho... ¡La Música de las Esferas, la del agua, la del pétalo y la de la brisa, cantando wagnerianamente en el río! Mi amigo, el ciego Dr. Lickeffet no me causara tanta sorpresa cuando me mostró escritas por él á máquina, las cuartillas de un artículo suyo.

Dejo el río y miro al cielo: ¡viejo y siempre nuevo cinematógrafo! en vez de hacer un atlas de estrellas zodiacales, por ejemplo, las puntúo de acuerdo con su posición y brillo y... ¡al «Angelus» con ellas para oír también «Música de las esferas», en las que las Pléyades, Casiopea, las Osas Mayor y Menor y el Pegaso tienen, gracias á su analogía de figura, un mismo y musical motivo!

Dejo el cielo y contemplo las márgenes de un sendero; los seriales conglomerados cristalinos de una roca; las líneas de una formación militar correcta; la espuma que asciende punto

tras punto, de mi vaso de cerveza; el abigarrado desfilas de hormiguero de la calle de Alcalá; las procesionales series de insectos en el agua, en el aire ó en la tierra, y los llevo todos, todos, á mi máquina querida... Quizá el saber inmenso de Pitágoras no necesitó para oír sus armonías ni la máquina siquiera, que harto maravillosa debió ser la de su cerebro de Iniciado.

¿Qué decir de esas alineaciones singulares que dibujan las aves en sus emigraciones?—La «Quinta sinfonía» tiene «grullas», y de éstas hacia la mitad de su Andante, y de Wagner no hablemos: sus «Murmillos de la Selva», su «Tristán», su «Parsifal», están pletóricas de esta excepcional geometría, de esta vida nueva, estela fugaz de oculta inmortalidad trascendente del gran cinematógrafo que abarca cuanto existe. Música que la hemos oído un día, que la «veremos» otro y que la viviremos quizá en el día de la humana apoteosis.

Ved cómo, al fin, se impone la justicia, y es el pequeño, el desgraciado, quien triunfa. El pedante de marras, que nos decía aquello de la música mecánica, queda confundido, porque hemos llevado al «Angelus» las notas todas del cinematógrafo natural, y en sus extraños sonos, intuídos por el lirismo de Wagner, vamos á hallar un campo más que vasto para ulteriores inspiraciones lírico-musicales, de las que son incipiente iniciación, no más, los del coloso de Bayreuth, y en las que, como sucede siempre, nuestra habilidad futura acople, asimile, transforme y espiritualice por el Arte las profundas lecciones de la Madre-Naturaleza.

M. ROSO DE LUNA

*
* * *

Discurso leído en la inauguración
de la Biblioteca Teosófica de la Rama "Arjuna"
de Barcelona.

SEÑORES :

BEMPRE es grato para los hombres de buena voluntad, ver cómo se concretan sus ideas en hechos, cristalizan en posibilidades sus aspiraciones y se convierten en realidad sus posibilidades. Así es que al inaugurar esta Biblioteca Teosófica, este centro de comunidad intelectual en donde la-generación presente se ponga al habla con las pasadas y prepare el alimento mental de las futuras, los miembros de la rama Arjuna experimentamos la satisfacción del deber cumplido, viendo cómo en esta para nosotros memorable noche el resultado ha correspondido al esfuerzo, y la esperanza augura consoladoras promesas para el porvenir.

Porque, señores, la Sociedad Teosófica, una de cuyas numerosas Ramas es la que con asiento en el corazón de Barcelona, alienta en el de cada uno de sus miembros, no está formada por mera lista de nombres, sino constituida por estrecha hermandad de hombres que, sin distinción de sexo ni clase ni raza ni creencia, aúnan sus esfuerzos y enfocan sus propósitos al noble fin de impeler el progreso de la especie humana en su peregrinación sobre la tierra. No brinda la Sociedad Teosófica ventajas materiales ni ofrece ocasión alguna de medro personal, porque su imperio no es de este mundo, aunque en él tenga su raíz y su campo de acción. Su objeto se aparta de cuanto es cebo para las pasiones y apetito para los sentidos; pues poniendo su mira en el primario origen y en el destino final del hombre, va derechamente al logro de la fraternidad universal, de la instauración del reinado del amor entre todos los seres, convencida de que aunque quienes en el suelo clavan los ojos sin levantarlos jamás al cielo repugnen por utópica tan generosa aspiración, ha de llegar irremediablemente la plenitud de los tiempos en que se realice la unidad humana, en que todas las religiones, todas las sectas, filosofías y sistemas cuya recíproca lucha salpicó el planeta con la sangre derramada por el odio, se armonicen en admirable síntesis y revelen la verdad única, indivisible é

inmutable, hoy velada todavía por deficiencias de expresión y alucinaciones de concepto.

Esta sintética verdad que como hilo de oro engarza las creencias al parecer más contradictorias, constituye el núcleo permanente de la Sabiduría divina, de la Teosofía.

No es la Teosofía una nueva religión ni una recién forjada creencia ni una moderna filosofía que venga á recrudecer las disputas de los hombres. Por el contrario, es tan antigua como la luz y resurge á la vida intelectual para apaciguarlas, para demostrar á los creyentes, á los sabios, á los filósofos, á los pensadores, que sólo están en posesión de una parte de la verdad, y no es bien tildar de error las demás porciones ó aspectos que todavía no han logrado poseer: para demostrarles que sus discusiones y contiendas dimanen de la palabra, no del concepto; de la forma, no de la esencia; de la expresión, y no del pensamiento.

Lejos de nosotros, sin embargo, la petulancia de erigirnos en definidores de la verdad ó en pontífices infalibles de dogmas filosóficos; y mucho más lejos aún de fulminar anatemas contra quienes impugnen nuestras enseñanzas ó disientan de nuestras opiniones. Fuera negar nuestra afirmación teosófica, convertirnos en una secta más de las innumerables que conturban los entendimientos, y abrir una solitaria ermita de encrucijada en vez de un templo en donde quepan todos los cultos. La Sociedad Teosófica no tiene la presunción de monopolizar la verdad, le basta con proclamarla y exponerla para que sin imposiciones dogmáticas sea asequible al entendimiento por espontánea determinación de quien la oiga, estudie y compulse. Así es que fortificada en sus posiciones y segura del triunfo definitivo de la verdad, á pesar de sus aparentes y transitorios eclipses, la Sociedad Teosófica á todos advierte y á nadie llama, á todos toca y á nadie empuja, á todos abraza y á nadie retiene. Quien tenga ojos, vea; y quien oídos, oiga.

Pero no hubiera cumplido la rama Arjuna el imperioso deber en que como parte integrante de la Sociedad Teosófica está de contribuir al progreso de la raza humana, si reclusa egoístamente en su recinto y cerrándolo con piedra y lodo á toda aspiración del exterior venida, hubiese desperdiciado sus energías mentales en áridas especulaciones sin eficacia alguna en la vida social.

Convencidos de que todos somos copartícipes del patrimonio intelectual de la humanidad, nos resolvimos á fundar esta Biblioteca, que si bien modesta y humilde por sus condiciones intrínsecas, abre de par en par sus puertas á los hombres que por individual esfuerzo quieran hallar el punto equidistante de los extremos en donde la lejanía desfigura los contornos de la verdad. No es preciso recurrir á la lógica para evidenciar la capitalísima importancia de la lectura como medio de perfeccionamiento intelectual. Son las páginas del libro á manera de placas ideográficas que nos ponen en instantánea

comunicación de pensamiento con los sabios de todas épocas y países, dándonos posesión de la herencia que nos legaron los antepasados, y que acrecida con nuestro caudal hemos de transmitir á los descendientes. Por la lectura acompañamos paso á paso la evolución intelectual de la humanidad, convenciéndonos de que no sigue su curso en inflexible recta, sino en espiral ascendente que sin perjuicio de la continuidad peculiar de toda línea, ensancha á cada espira su campo de acción, en el que se cobija permanentemente el punto inicial de la partida. De la lectura inferimos la unidad de pensamiento que á través de los siglos perdura entre la incesante variedad de interpretaciones, y vemos que las ideas de ayer reaparecen hoy vestidas de nuevas formas, perpetuando las mismas verdades fundamentales bajo diferentes credos, sistemas y doctrinas.

Pero si la lectura, sobre todo si es comparada, basta por sí sola para ponernos en el sendero que á la verdad conduce, preciso es que en su posesión nos confirme la lectura comentada que, mediante serenas y razonadas controversias, resuelva los enigmas, aclare las dudas, desvanezca las dificultades y redarguya victoriosamente las objeciones. Sólo así es posible leer con fruto y asimilarse provechosamente las ideas del libro. Sólo así, á copia de tiempo y de trabajo, podrá el lector convertirse en estudiante, y adquirir cada vez más amplios y profundos conocimientos que le alleguen un peculio intelectual como resultado de su propio esfuerzo. La verdad iluminará su mente con internos rayos y tendrá el convencimiento individual de lo aprendido, no porque se lo dijeron ó se lo enseñaron, sino por íntimo ascenso de la verdad conquistada.

El libre ejercicio y la noble aplicación de sus facultades es uno de los capitales deberes del hombre. Todos tenemos la obligación de pensar por nuestra cuenta, de no ser neternos al juicio ajeno, pues precisamente para ser responsables hemos de ser libres; pero también estamos obligados á respetar las opiniones contrarias, y no cerrarnos jamás por demasías de amor propio á la razón del adversario.

La lectura es un excelente medio de confrontación de ideas, y á fin de facilitarla no hemos expulsado de esta Biblioteca ningún matiz honesto del pensamiento humano, ni siquiera hemos circunscrito el catálogo á obras de pura Teosofía, sino que le hemos dado extensión enciclopédica con el intento de que las innumerables modalidades de la literatura, la ciencia y el arte confirmen con sus analogías y parentescos la inquebrantable unidad de la mente.

Como ampliación de esta obra de cultura, que hoy entregamos al cariño de todos, hemos creído oportuno organizar conferencias semanales que, apartándose de la disertación estéril y del árido monólogo, justifiquen su título y sean instructivas pláticas entre quienes quieran preguntar y sepan responder, teniendo siempre en cuenta que la ciencia no es tesoro privativo de nadie, sino caudal común á todos los

hombres, ya que sabiduría é ignorancia son términos puramente relativos para el entendimiento. Sólo podemos decir que quien sabe menos es ignorante respecto de quien sabe más en alguna variante de la ciencia humana; pero éste, á su vez, por mucho que sepa, es ignorante en aquellas otras modalidades ó aspectos de la verdad cuya comprensión no ha conseguido todavía.

Claro está que deseosos de colmar el abismo abierto por la intolerancia entre hombres de distintas creencias, hemos de recibir con cariñoso afecto y abrazar con amorosa terneza á cuantos se hallen animados del sentimiento de fraternidad que nos mueve á fundar este centro de cultura. Entre hombres afanosos de inquirir la verdad para proclamarla si se creen poseedores de ella, pueden haber serenas discusiones, pero jamás agrias disputas, ni mucho menos rencorosos odios. Con la dialéctica por escudo y la razón por armadura, podemos todos combatir lealmente en defensa de la verdad, que ha de ser la única dama de nuestros pensamientos. Los anaqueles de esta Biblioteca incipiente nos servirán de arsenal para pertrecharnos, siendo los libros nuestros escuderos en el torneo y nuestros confidentes en la pacífica contienda.

Para abarcar y comprender el universo, recibió el hombre la mente que le caracteriza y distingue de los demás seres de la creación. Por eso los libros, como hijos de la mente, dilatan los horizontes de la comprensión, abren nuevas sendas al paso de la inteligencia, iluminan con más brillante luz nuestros caminos, y cual el telescopio nuevos mundos en los espacios sidéreos, descubren en el cielo del pensamiento humano nuevos mundos de ideas cuya magnitud anonda los prejuicios y errores en que por mezquindad de criterio languidecía la mente.

En el universo intelectual hay infinitos sistemas ideológicos, de la propia suerte que en el universo cósmico hay innumerables sistemas planetarios; y así como estos gravitan en torno de sus centros de atracción conservando cada astro su movimiento propio perfectamente compatible con la armónica dependencia del conjunto, que en lo vario establece lo uno, así también cada escuela filosófica, religiosa, científica, artística y literaria, forma un sistema mental cuyos mundos son los humanos cerebros atraídos por la pesantez de sus peculiares creencias, pero que no pueden emanciparse de la universal atracción del pensamiento.

Mas para que la armonía subsista, preciso es que los diversos sistemas mentales se relacionen y comuniquen con recíproca influencia á través del tiempo, como los sistemas siderales se influyen recíprocamente á través del espacio. Los libros establecen esta comunión intelectual con quienes nos precedieron en el incesante rodar de la vida, y las conferencias docentes las establecerán con nuestros actuales compañeros de peregrinación. Así veremos que además de las ense-

Sanzas dogmáticas que en la niñez recibimos, aparte del ambiente mental en que vibra nuestro cerebro, hay otras enseñanzas, otros ambientes, otros mundos mentales, tan ignorados del común de las gentes como las extrañas tierras lo son del rústico aldeano que jamás traspuso los nativos horizontes.

Aunque las comparaciones entre los individuos sean odiosas, son útiles las que hacemos entre los pueblos, pues por comparación se echan de ver las diferencias que aparentemente los separan y las analogías que realmente los acercan. Todos los pueblos y aun las diversas regiones de un mismo pueblo nos deparan en abundancia estos términos de comparación que ofrecen mayor relieve entre las dos grandes síntesis étnicas de la humanidad: el mundo oriental y el mundo occidental; Asia y Europa. El observador superficial que sólo detenga su vista en lo externo, hallará ciertamente radicales diferencias entre la civilización de la que á sí misma se llama la culta Europa y la civilización de la misteriosa Asia que al vulgo occidental le parece país muerto, tierra desolada, algo así como una porción parálitica del cuerpo del planeta en donde la vida hubiese suspendido sus funciones.

Acaso parezca tal porque en sus legendarias campiñas, teatro un tiempo de épicas hazañas, no resuella la moderna civilización con palmones de gigante: pero ¡cuán distante de la realidad el juicio que inferimos de la apariencia! Porque preciso es recordarlo. Los orientales rayos del sol naciente doraron la cuna de nuestra raza y en los edénicos valles de la India, en el ingente cinturón de los Himalayas, se pusieron por primera vez al habla los discípulos de la tierra con los maestros del cielo. Antes de que los Alpes y los Pirineos le dieran amenidad y relieve, cuando todavía era Europa una desierta planicie sin huella de hombre, ya florecían en Asia dilatados y poderosos imperios de civilización mucho más esplendorosa que la de hoy en occidente. Así como el paleontólogo reconstruye exactamente los animales prehistóricos guiado por el estudio de los fósiles, así también al toque de los monumentos, de las ruinas, de las inscripciones, de los sepulcros, de cuantas reliquias dejaron esparcidas por el suelo las razas que rodaron por el tiempo, resucita el arqueólogo los pueblos sepultados, las civilizaciones extinguidas, los imperios caídos, las ideas muertas, y al resurgir su espectro apoyado en brazos de la historia, vemos que su espíritu alienta reencarnado en nuestros pueblos y civilizaciones bajo cuyas diversas modalidades perdura el pensamiento colectivo de la humanidad.

También el libro será nuestro guía en esta retrospectiva intelectual, pues aparte de facilitarnos resumida y concreta la tarea realizada por los arqueólogos, nos dará á conocer las literaturas orientales, ya que las letras son de por sí documentos tan valiosos como las piedras. Y cuando hayáis llevado á cabo este trabajo de comparación

mediante el estudio de las literaturas orientales, que es otro de los objetos de la Sociedad Teosófica, echaréis de ver que realmente nada nuevo hay alrededor del sol, que el pensamiento occidental es hijo del pensamiento oriental, que nuestras ciencias, letras, artes, religiones y costumbres, hasta los mismos prejuicios, supersticiones y leyendas populares, todo cuanto jactanciosamente diputamos invención propia, tiene su progenitor y precedente en la remotísima antigüedad. Las civilizaciones se suceden y los acontecimientos se repiten cíclicamente en la eternidad del tiempo y en la inmensidad del espacio. La nación que surge releva como el hijo al padre á la nación que muere; pero aunque la sucesión requiera diversidad, se conserva siempre estrecho y vivo el parentesco intelectual entre los progenitores y los descendientes. Así, el acopio hecho durante su primera juventud por la raza humana, se transfiere de India á Caldea, de Caldea á Persia, de Persia á Egipto, de Egipto á Grecia, y de Grecia á Roma, que como radiante foco difunde su luz por todos los ámbitos de Europa. Así tenemos identidad virtual entre los filósofos indos y los filósofos helenos, identidad conceptiva entre el Brahmá de los Vedas, el Logos de Platón y el Verbo del Evangelista. Las cosmogonías, teogonías y teologías, aparecen constituidas por unos mismos dogmas fundamentales cubiertos con el velo de diferentes símbolos. Varía el sentido exotérico ó de significación externa, pero es constante é inmutable el sentido esotérico ó de significación interna. Podrán diferir las palabras de los credos, pero no la oculta sustancialidad de las creencias. Tal demuestra la Teosofía, y esta demostración ofrecerán los libros de la Biblioteca Teosófica á cuantos padezcan bajo el ominoso yugo de la duda, del pesimismo y de la incertidumbre.

Pero siendo la Teosofía una síntesis armónica de los conocimientos humanos como reflejado resplandor de la divina sabiduría, no se ciñe á las cuestiones concernientes á la vida espiritual, sino que dilata su influjo á todo cuanto abarca la mente con el elevado fin de inquirir las relaciones entre Dios, la Naturaleza y el Hombre. Tal es otro de los objetos de la Sociedad Teosófica, y por ello los miembros de la rama Arjuna hemos dado extensión enciclopédica á la Biblioteca que hoy inauguramos. Acaso la tendencia de nuestra época á especializar y aun á monografiar las ciencias, se declare contraria á todo estudio enciclopédico; pero si bien la vida de un hombre es demasiado breve en este mundo para abarcar en sus más tenues pormenores cualquier aspecto del saber, también es cierto que las ciencias no constituyen aislados encadenamientos de verdades, sino que todas ellas, aun las en apariencia de más opuesto objeto, están enlazadas por ocultos vínculos que las colocan en dependencia mutua y corroboran de maravillosa manera la inquebrantable unidad del pensamiento humano.

La Teosofía señala estos enlaces y puntos de contacto entre las

ciencias, y en ellos se apoya para realizar sintéticamente el esfuerzo que las eleve desde el limitado objeto de progreso material hasta el trascendental concepto de la materia como residencia del espíritu. En su aplicación enciclopédica á las ciencias que abarcan el universo visible, os demostrarán las enseñanzas teosóficas que si la Astronomía estudia física y matemáticamente los globos que pueblan el espacio sin término y las leyes que rigen sus movimientos, hay, no obstante, en el estudio de esta ciencia, algo más que magnitudes, distancias y volúmenes; porque la mente penetra con auxilio de la Teosofía en los abismos cerúleos, mucho más allá de donde alcanza el más potente telescopio, y vislumbra la causa creadora de los mundos, el por qué de su formación, de su existencia y aniquilamiento, la adecuatividad entre la evolución espiritual de los seres y la evolución cósmica de los sistemas siderales. Las enseñanzas teosóficas os demostrarán que la Química no es una estéril enumeración de substancias, ni un juego pueril de laboratorio en que la materia se combina de mil modos ignorados por la misma naturaleza, ni tan siquiera un cuadro sinóptico de las leyes que presiden la transformación de la materia y la conservación de la energía; pues la mente humana, auxiliada por las enseñanzas teosóficas, penetra en las masas de los cuerpos y columbra el movimiento de los átomos tan armónico y preciso en su infinita pequeñez como el de los soles en su inmensa magnitud. Allí descubre con sorpresa que, á pesar de su aparente inercia y de su engañosa insensibilidad, también el reino mineral está regido por la ley suprema del universo, por el amor, que es afinidad en los átomos, atracción en los mundos, fragancia en las flores, zumbido en los insectos, arrullo en las aves, simpatía en los hombres, caridad en los santos y sacrificio en Dios.

De la propia suerte nos demuestran las enseñanzas teosóficas que la Geología no se contrae al árido estudio del origen cósmico de la tierra, ni al relato descriptivo de las faunas, floras y geas que en remotas edades la poblaron; pues también con auxilio de la Teosofía se transporta la mente humana á las lejanías del tiempo para ver en las formas extinguidas, en las especies aniquiladas, en los cataclismos geológicos, otros tantos peldaños de la prolongadísima escala por donde se elevan las criaturas hasta el solio del Creador.

Pero además de llevar la Teosofía su influjo á las ciencias naturales y de observación, lo extiende también á las morales y políticas, abarcando por igual las escuelas idealistas y positivistas con soluciones armónicas de cuantos problemas preocupan hoy á los moralistas y apesadumbran á los sociólogos.

Uno de los más importantes de entre estos problemas es el que se resuelve en la pacificación de los espíritus y la tranquilidad de las conciencias. No temáis que la Teosofía los soliviante ni las conturbe, porque lejos de estirpar las creencias religiosas, las robustece y con-

firma; pues aunque sin necesidad de constricciones coercitivas, por la propia virtud de sus enseñanzas, combate la credulidad supersticiosa, el fanatismo sectario y la fe ciega que repugna al divino dote de la razón, es en cambio, lógico auxiliar de la fe razonada que armoniza en una misma certidumbre las verdades positivas de la ciencia y las verdades metafísicas de la religión. Nadie tema que la Teosofía le arrebathe las heredadas creencias ni le descarríe de la grey confesional á que pertenezca. Por el contrario, las enseñanzas teosóficas darán á todos, en proporción á la espiritual capacidad de cada uno, la explicación razonada de los dogmas en que más bien creen por sumisión que por convencimiento, la explicación científica, por decirlo así, de esos dogmas cuyo exotérico enunciado los envuelve en impenetrable misterio, pero cuya teosófica interpretación los presenta al entendimiento del creyente como verdades demostradas. Así la Teosofía, en su acción individual, tiende por una parte á corroborar científicamente todas aquellas creencias que por su índole espiritual y metafísica parecían sublevarse contra la razón, sometiéndose servilmente á la fe; y por otra parte establece el íntimo convencimiento de verdades antes tan sólo presentidas al través de la venda. Esta íntima convicción convierte al fanático en creyente y al sectario en tolerante; infunde respeto á las ajenas creencias que entonces aparecen como distintos rayos de una misma luz, y aliando la razón con la fe, se sirve de ambas como de irresistible par de fuerzas capaces de mudar de asiento las montañas y subvertir el orden material de los mundos. De la fe, así vigorizada, nacen con igual robustez la esperanza y el amor que en el orden individual son fuentes siempre vivas de que mana la paz interna, y en el orden colectivo son los puentes tendidos por Dios entre las armonías del espíritu y las discordias de la materia.

Sin fe en lo porvenir no tendríamos fuerzas para batallar con lo presente. Sin fe en la existencia ultraterrena no vendría á consolarnos la esperanza cuando acongojada el alma por las supremas penas de la vida parece como si el cielo se desplomara sobre nuestras cabezas para aplastarnos y bajo nuestros pies se abriera la tierra para engullirnos. Sólo el que cree porque sabe y sabe porque conoce está en disposición espiritual de esperar en Dios y de amar al prójimo, porque ni ama ni espera y sí tan sólo teme el que ofuscado por las siniestras sombras de la superstición y el fanatismo se encierra en el egoista anhelo de conseguir una ilusoria salvación personal aun á trueque de que la humanidad entera se pierda y se condene.

La Teosofía demuestra á los creyentes, con los mismos argumentos de su particular religión, que no deben restringir la vida espiritual á los menguados límites de la personalidad, sino que es preciso vivificar la fe con obras para que por ellas hallen en nosotros consuelo los tristes, refugio los perseguidos, alivio los apenados, descanso los jadeantes, refrigerio los sedientos y vida los moribundos. La fe es

ciertamente el cimiento de la religión, pero el amor es la fuerza de gravedad en que el cimiento se sostiene, pues sin amor toda religión es falsa. No en balde enseña el Apóstol que la caridad es la verdadera señal del cristiano.

Esta intensa labor de reforma espiritual que la Teosofía cumple en el individuo, forjando el íntimo convencimiento de sus peculiares creencias religiosas ó simplemente filosóficas, es el imprescindible antecedente de aquella otra labor más vasta y extensa que consiste en la espiritual reedificación de las sociedades humanas. Porque conviene advertir, señores, que los individuos son á manera de sillares del edificio social; y así como la solidez de la fábrica requiere que el arquitecto labre previamente las piedras de su sillería, así también el legislador, el sociólogo, el político, necesitan proceder antelativamente á la palabra interior de los individuos, á la formación del carácter de las multitudes, al paciente trabajo de educación social que, puliendo la nativa tosquedad del bloque humano, lo predisponga á la ajustada convivencia de quienes con él han de constituir la sociedad. Sin esta labor de que la Teosofía da el método y la traza á cuantos ansíen cumplirla sin abandonar sus respectivas canteras espirituales, no tendrán eficacia las leyes ni autoridad los gobiernos ni éxito los reformadores ni duradera solidez las mudanzas. El progreso humano es la resultante de un sistema dinámico cuyos componentes son las fuerzas individuales. Los nuevos regímenes no triunfan jamás por el ciego impulso de violentas aspiraciones, pues para consolidar su reinado es preciso que la mayor suma de ciudadanos estén física, intelectual y moralmente dispuestos á sostener con su propio esfuerzo las nuevas instituciones sociales. Cada régimen tiene el deber de preparar el advenimiento del que ha de sucederlo en lo futuro y no paralizarse como si se creyera perdurable y eterno. Nada resiste en este mundo de transiciones á la demoledora acción del tiempo, pero nada tampoco se derrumba si no están dispuestos de antemano los materiales para la reedificación. Todo evoluciona por la senda de su perfeccionamiento, pero la marcha será menos penosa si en vez de contrariar la ley, la auxiliamos con nuestra obediencia, y previendo el porvenir, empezamos ya á labrar las piedras sobre que ha de fundarse la futura iglesia verdaderamente universal, á sembrar la semilla de la verdad y del bien que para germinar necesita estar regada con la sangre de los mártires y nutrida con la palabra de los confesores. Tal es el fin social á que esta Biblioteca se encamina y el noble objeto de la Sociedad Teosófica á que pertenece la Rama Arjuna bajo cuyo patrocinio se inaugura.

Cúmplenos ahora justificar la sinceridad de nuestros propósitos y el altruismo de nuestras intenciones, declarando que de ningún modo venimos á establecer una especie de banderín de enganche ó de caja reclutadora en espera de reunir prosélitos apelando á rutinarias

propagandas. Ya lo hemos dicho y repetirlo debemos para que no quepa duda en este punto. La Sociedad Teosófica á todos vocea y á nadie llama, á todos toca y á nadie empuja, á todos abraza y á nadie retiene; porque en ella no han lugar la ambición ni el egoísmo ni el ansia de medros personales. El convencimiento, no la curiosidad, ha de ser quien firme la solicitud de ingreso. La labor de la Sociedad Teosófica es el conjunto armónicamente colectivo de la labor de sus miembros, y por ello es preciso que quienes en ella ingresen lo hagan sin excitación extraña, por su propio impulso y libérrima voluntad, ya predispuesta de antemano al sacrificio que es nuestra ley constitucional, el artículo primero y único de nuestros estatutos espirituales.

Pero no creáis que la palabra sacrificio tenga aquí la vulgar acepción equivocadamente admitida en el lenguaje ordinario. Para el hombre que reconoce lo transitorio de esta vida y pone todas sus miras en los mundos superiores, el sacrificio es gozo, deleite, efusión de vida, amor purísimo que todo lo da y entero se entrega sin esperanza de remuneración ni recompensa. Por esto el amor es sacrificio en Dios de cuya vida participamos porque de El la recibimos. Mas para el hombre que esclavo del egoísmo no ha roto aún las ligaduras que al mundo físico le atan, es el sacrificio dolor, pena, amargura, pesadumbre, retención de vida, porque creyéndose independiente de los demás, todo lo apetece para su personalidad y nada es capaz de dar sino á trueque de superabundante recompensa.

Ya veis, pues, señores, cómo no es posible que la Sociedad Teosófica emplee los acostumbrados procedimientos de propaganda á que recurren las sectas y escuelas doctrinarias para acrecer el número sin reparar en la calidad de sus prosélitos. Ya veis cómo en una Sociedad cuya ley es el Sacrificio, la realización práctica del todo para todos y nada para uno, sólo pueden caber entendimientos convencidos y voluntades resueltas á concretar la idea en hecho y el propósito en acción.

Sin embargo, la Sociedad Teosófica no debe llevar su neutralidad de propaganda hasta el extremo de recatarse en el secreto de sus reuniones. Tiene el deber, que en estos momentos cumple la rama Arjuna, de difundir sus enseñanzas para que prendiendo en mentes y corazones, fructifiquen allí como semilla esparcida por el labrador en espera de que por su propia virtualidad germine y brote.

Así, pues, todo hombre, toda mujer que libre de prejuicios sectarios esté ya esforzándose en bien del género humano, pertenece espiritualmente á la Sociedad Teosófica, cualesquiera que sean sus individuales creencias. Porque ilusión es el suponer que un nombre, un credo, una bandera, una institución determinada baste de por sí para la manifestación del pensar y sentir de los hombres que alucinados por tradicionales prejuicios imaginan que su respectiva escuela, iglesia, doctrina ó sistema, está en posesión única de la verdad.

Consecuencia natural de este profundo error ha sido el recelo, la enemistad y aun el odio que por divergencias de los puntos de mira políticos y religiosos separó á los hombres que sin la limitación derivada de la parcialidad hubiesen podido aunar sus aislados esfuerzos para conocer la verdad, sentir la belleza y realizar el bien.

Abismos abiertos por la ilusión separan á deístas y ateos, católicos y protestantes, judíos y mahometanos, materialistas y espiritualistas, con la paradógica antinomia de que tanto mayor es la intensidad repulsiva de las personas cuanto más afines son las ideas. Pero no obstante las hondas diferencias que la discordia suscitó entre los hombres, hay algo supremo que las une; la común aspiración al perfeccionamiento de la raza, la ardiente sed de verdad que á todos espolea, la esperanza de mejores días en que se consuman los dolores que afligen al mundo. Todos, sin distinción de credo ni de sexo ni de color ni de nacionalidad ni de idioma pertenecemos á la especie humana, tenemos el mismo origen, y aunque al parecer distanciados, nos encaminamos en compacta cohorte, como vuelo de aves divinas, á la perfección sin tacha, á la luz sin sombra, á la morada suprema de la perpetua paz.

El insuperable fin que la esperanza vislumbra en la lejanía de los tiempos, bien merece que durante la peregrinación por el desierto depongamos las armas de la ira y enarbolemos el amor esmaltado de tolerancia por enseña de la espiritual solidaridad en que todos podemos resumir nuestras comunes aspiraciones. Veamos tan sólo disparidad de vibración mental en los infinitos matices que irisando el cielo del pensamiento humano integran la verdad, como vemos tan sólo disparidad de vibración lumínica en los colores que integran la nítida blancura de la luz. Esta espiritual solidaridad que os proponemos, puede ser la común madre que cobije á todos sus hijos bajo los efluvios de su delicado amor. Para conseguir tan hermoso objeto no se necesita ningún organismo de carácter societario, cuyos estatutos, reglamentos, cuotas é inscripciones se convierten en otros tantos ligámenes de la voluntad. Para solidarizarnos cuantos estemos convencidos de que el odio de la separatividad es muerte y el amor de la unidad es vida, bastan el pensamiento y la acción. Porque de nada servirían los libros de esta Biblioteca, de nada las conferencias y enseñanzas que aquí se diesen, si al conocimiento de la verdad no correspondiese acordeamente la práctica del bien por amor al bien mismo, sin esperanza de premio ni temor de castigo. Fácil es la predicación y difícil el ejemplo; pero con el ejemplo hemos de corroborar la predicación, porque cuando el corazón discrepa de los labios y lo que se hace no está conforme á lo que se dice, entonces toma el vicio máscara de virtud, se disfraza el error con el ropaje de la verdad, la mentira se arroja en brazos de la hipocresía, y se corrompe la sal que había de preservar la tierra. Mas si por el contrario acordamos las voces con las obras,

ejercitando la virtud en cuantas ocasiones nos depare la vida cotidiana, entonces quedará espontáneamente constituida la solidaridad espiritual que apetece, porque cada uno de nosotros dentro de su credo, de su idea, de su doctrina y de su escuela peculiar, será una fuerza que influya poderosamente en su campo de acción, en la intimidad de la familia, en las relaciones del parentesco, en el círculo de las amistades, en el seno de las asociaciones, doquiera que tenga semejantes en vecindad y cercanía. A todos, en mayor ó menor grado nos incumbe esta apostólica tarea de educación moral, pues lo mismo que la madre en el hogar y el maestro en la escuela y el sacerdote en la iglesia, pueden realizarla el juez en los estrados, el militar en los cuarteles, el industrial en los talleres, el hacendado en los campos y el hombre bueno y justo en todas partes.

Al desvanecerse la ilusión de separatividad que nos enemista y al unirnos en hermandad de hombres cuyo lazo sea la común devoción á la verdad y la unánime práctica del bien, no sólo daremos eficacia colectiva á nuestros esfuerzos, sino que redundarán en nuestro individual perfeccionamiento; pues el trato de los sabios y de los buenos acrecentará en nosotros la sabiduría y la bondad.

Esta es la ley del sacrificio á que obedece la Naturaleza de cuyo unísono concierto hemos de ser armonizadas notas. Sólo del sacrificio individual puede dimanar el beneficio colectivo, y sólo poniendo nuestras vibraciones en armonía con el Infinito hallaremos la interna paz que es la suprema aspiración de todo ser.

Latan rítmicamente nuestros corazones en esta obra de sacrificio; pero al solicitar el concurso de vuestras voluntades para sostenerla, no os pedimos abjuraciones ni apostasías. Permaneciendo fieles á vuestro credo podréis colaborar en la gran empresa de amor y tolerancia que hoy acometemos. Agrupémonos con fraternal concordia en el punto convergente de las innumerables vías que á la meta de nuestra peregrinación conducen, y desde allí vislumbraremos la verdad eterna que todo error desvanece, la perpetua luz que disipa toda sombra, el trono excelso de Quien dió sonrisas al alba, espumas á los mares, matices á las corolas, trinos á las aves y resplandor á los soles. No desmayemos en la porfía, ni desfallezcamos en las contradicciones, ni apetezcamos premios para nuestro esfuerzo, porque á quien con su deber cumple, le basta la conciencia del cumplimiento. Unámonos en tan ardua labor cuantos estemos convencidos de que la tierra no es el centro de las almas, y algún día tendremos la inefable dicha de ver que al trabajar en beneficio de los demás hemos trabajado en nuestro propio beneficio, porque la definitiva realidad nos revelará que el tú y el yo, lo tuyo y lo mío, son ilusiones forjadas por el egoísmo de separatividad, nos revelará que todos somos hijos de Dios y que con Dios hemos de unirnos conscientemente en el tiempo y en la eternidad.

El alma del simbolismo

(Continuación)

TENGO á la vista un interesante artículo referente á los orígenes del mito de Apolo, publicado en Norte América por el Prof. C. H. Levy, en el cual se afirma con datos evidentes que no tuvo principio en Grecia ese mito, sino en el Asia Menor. Entre las ilustraciones que contiene dicho escrito, figura una con el epígrafe siguiente: «The Archaic Apollo, the First Expression of ideal of the God». (El Apolo arcaico, la primera expresión del ideal de Dios). Este epígrafe adolece del muy general error de suponer que el *ideal de Dios* pueda subordinarse á una forma determinada, por sublime é ingeniosa que ella sea, y del falso concepto de atribuirle al Sol la cualidad divina. El sol, el astro rey, es una de las criaturas emanadas del Logos, y como tal, á pesar de su grandeza y de ser el dispensador de tantos bienes para el sistema que preside, depende de su Causa. Es un hijo del Logos y por muchos conceptos el más expresivo y sublime de sus símbolos, y del mismo modo que, el hombre es el hijo de Dios cuando culmina en él el Fuego espiritual. Hecha esta digresión vuelvo al «Apolo Arcaico» del Prof. Levy. Se representa éste por una figura de perfil en el acto de pulsar su gran lira de siete cuerdas, cuya caja armónica termina por la parte superior en dos columnas paralelas. Viste túnica sin mangas, que deja al descubierto los hombros, y baja formando pliegues rectos, los cuales concluyen en una greca. Rodea la parte superior de las

piernas y el lado izquierdo del pecho de la figura, un manto, que cae sobre el hombro del mismo lado y desciende por la espalda, cuyo manto se orla de una faja oscura, de la que penden anchos cuadrados del mismo color, los cuales alternan con espacios cortados de igual tamaño. Se destaca el cuello sobre ancho collar, y el cabello, rodeado de dos vueltas de cinta, á modo de diadema, cuelga ante y tras las orejas en una porción de largos bucles. El aspecto general de este Apolo y su túnica, que está formada por un paño que va envolviendo el cuerpo en espiral ascendente, recuerda las representaciones de los soberanos asirios y caldeos.

Dícenos el Prof. Levy: «En las mitologías y enciclopedias, se encuentran varios relatos referentes á la personalidad del mítico dios; pero sus escritores no tenían idea de lo que se acaba de comprobar; y es, que el comienzo verdadero del mito tuvo lugar en la ciudad de Dídimo, cerca de Mileto, en el Asia Menor, y no en la Grecia».

«El pueblo fue destruido por un terremoto, hace miles de años, y entre sus ruinas se han encontrado varios de los magestuosos restos, *que dieron* origen al Arte Griego.

Refiérenos luego dicho autor, que Mr. Wiegand, excavador del Museo de Berlín, «ha encontrado el friso del templo de Dídimo adornado con preciosas cabezas de Medusa, esculpidas, las cuales se encuentran en íntima relación con el Apolo mítico»; añadiendo, que ahora se están siguiendo algunas de las formas del arte primitivo, del cual se originó la fundación del arte griego, «y en el mismo lugar donde el Arte alcanzó resultados asombrosos en el siglo VII». Considera que descubrimientos de tan alta importancia «hacen necesario volver á escribir la historia», de igual manera que los descubrimientos hechos en Micenas le abrieron los ojos al mundo respecto de que había un fundamento histórico más autorizado respecto del arte griego, el cual debió haberse buscado en el Asia Menor. Todavía, agrega entre otras importantes consideraciones al respecto, la siguiente, que literalmente dice así: «Las enseñanzas corrientes son, que los griegos fueron los civilizadores del mundo por ellos conocido, *y que de alguna manera milagrosa obtuvieron resultados artísticos que no se*

podían explicar. Ahora resulta muy claro, que aunque los griegos eran indudablemente los mejor dotados de gusto artístico entre todas las antiguas naciones, todavía tenían mucho que aprender».

Y así es en efecto, según nuestra manera de considerar el asunto. Entre el arte oriental y el griego existe una diferencia radical é importante: la que existe entre la idea generadora y la forma, entre el ser animado y su imagen.

El arte indo se sirve de los caracteres y cualidades de todas las criaturas y cosas que caen bajo el dominio de la observación, desde el Sol hasta el insecto, y combinándolos con sugestión á una pauta convenida los convierte en verbo viviente y sagrado, en luminosa estela inmutable, que á través de las edades perpetúa el tesoro de la experiencia y de la verdadera sabiduría. Todo en las artes orientales habla al espíritu, y solicita el despertar de aquel sentido íntimo que nos invita á no detenernos en la encantada y florida senda de la ilusión. Todo en ellas impulsa á penetrar en el alma y razón de las cosas, y por lo mismo descuida la forma, especialmente en lo que á la forma humana se refiere; porque, procediendo de opuesto modo, creería cometer la profanación de subordinar lo que hay de verdadero, inmortal y divino en nosotros, á lo que con ser tan bello, es pasajero fulgor de un momento, flor de un día, engañadora imagen, que sólo esclaviza á aquellos que, cual Narciso, miran hacia lo material, separan su mente y sus anhelos de la altura, teniendo por respuesta á sus gemidos cuando el mentido ideal se burla de tales afanes, solo *el eco* vano. Pedirle á la piedra la luz espiritual, y aunque en ella existe, no podrá entenderos ni transmitirlosla, por no ser el caso compatible con su naturaleza; pero el Arte trascendente la modela, y entonces ella se transforma en el heraldo de la Luz..

El arte griego hereda las claves del arte oriental, y lentamente olvida que éste descansa en bases incommovibles; es el griego más imaginativo, más entregado al lirismo que al estudio intenso y sostenido del asiático y el indo, y poco á poco pervierte sus puntos de vista artísticos, del ideal grandioso originario que mira al alma de las cosas y lo subordina,

á la limitada adoración de la forma, en la que á su modo llegara á ser inimitable.

Tal es la ley que afecta á todo lo que existe: Brilla el sol en su cénit, como lámpara sagrada en esplendente actividad, revelándonos la misión vital que llena en el universo, proclamando que su luz es el vehículo de la Luz invisible y única, y algunas horas después, la pálida luna embelesa los sentidos, pretendiendo tal vez hacernos creer que su esplendor misterioso, reflejo vago de la luz material, es el único digno de ser conocido y admirado.

Siempre en lucha los contrarios en el mundo de la manifestación, y sobre ellos, brillando «la estrella diamantina, el lucero refulgente de la mañana», como nuncio de la victoria de lo real, para los que logran asimilarse su divino y salvador lenguaje.

TOMÁS POVEDANO

(Continuará)

*
* * *

Asuntos diversos

EN París se ha establecido la Iglesia Gnóstica Universal, teniendo por órgano oficial «La Gnosis».

Se halla esta Iglesia bajo la alta dirección de un Patriarca, con sede episcopal en París, el cual se intitula obispo de *Montségur*, en conmemoración de las matanzas de los últimos Albigenses. Este título no confiere supremacía dogmática. El jefe de la Iglesia, es simplemente *primus inter pares*, y por consecuencia, no toma decisión importante alguna sin la aprobación del Santo-Sínodo, compuesto de todos los obispos gnósticos. La característica de la Iglesia Gnóstica, es la de restituír á sus fundamentales principios la antigua Iglesia cristiana, democrática é igualitaria.

Deseamos que el renacimiento de esta Iglesia traiga consigo un valioso contingente al concepto de lo Verdadero, como es de esperar, y con ello nuevos elementos en favor del adelanto.

*
* *

L'Illustration, Journal Universel Hebdomadaire, N^o 3476 :

«UN CURIOSO DESCUBRIMIENTO ARQUEOLÓGICO

Después de haber sacado á la luz del día tantos tesoros de la antigüedad india, M. J. H. Marshall, director del servicio arqueológico en la India inglesa, secundado por algunos sabios colaboradores, acaba de hacer en la provincia de Nor-Oeste, cerca de la villa de Peshawar, un interesante descubrimiento,

cuya importancia indica la prensa británica. Se trata de una cajita que contiene restos de Gautama Buddha, el fundador del Buddhismo. Este precioso objeto de forma cilíndrica, que mide unos veinte centímetros de altura, recuerda ciertos vasos griegos, por su factura y su aspecto. En el centro de la tapa se encuentra Buddha sentado, con su mano levantada como para bendecir á los fieles; bajo el friso se ven modeladas algunas aves tomando vuelo, y más abajo personajes y ángeles alados, conduciendo guirnaldas á la tumba del emperador Kaniskha; este monarca está representado tal como lo muestran antiguas monedas; las inscripciones atestiguan además que aquella es su efigie, y que el artista que ejecutó aquel trabajo era un griego llamado Agesilas, uno de sus esclavos. En relicario exagonal, de cristal, encerrado en la cajita, contiene cuatro fragmentos de hueso reunidos, envueltos, y sellados con el sello del soberano, y una moneda con su efigie. Estos huesos encerrados en el fondo del pozo de una honda cueva, en el centro de un monasterio construído por Kaniskha á Purushapura (actualmente Peshawar) donde ellos han reposado hasta después de dos mil años, ¿son, como se da lugar á presumir, las reliquias auténticas de Buddha? Se concibe el gran interés que ofrece esta cuestión para los centenares de millones de Budhistas que cuenta la población del globo».

*
* *

¿VUELVEN Y PROFETIZAN LOS MUERTOS?

LO QUE REFIERE UN CONVENCIDO

Stead, uno de los hombres más eminentes de Inglaterra, fundador y director de la *Review of Reviews*, amigo de reyes, y grande aficionado á investigaciones psíquicas, acaba de publicar un artículo sensacional afirmando que, después de pruebas que han durado muchos años, cree firmemente en la telepatía y en que los muertos comunican con los vivos y hacen profecías.

Reproducimos parte de lo que refiere, que por lo menos es curioso. He aquí sus palabras: